

Un suceso

Como rafa de fuego, ha pasado la visión del crimen, por sobre la ciudad entregada a su quietismo, á su dulce y deliciosa nirvana, los periódicos han narrado el suceso y la comadres, sorprendidas al levantarse por la brutal realidad de lo ocurrido, ha comentado breves momentos el hecho y han tenido una frase de perdón para el desgraciado ser que en plena juventud se quitó la vida.

En este país donde apenas si ocurre algo, el suicidio ha sido la comiquilla obligada durante unos días.

Le fué anormal, vesania ó locura, pero desde luego desprovisto de toda lógica. Un joven alegre, dichoso, hero, que apenas había cumplido quince años intenta suicidarse y tranquila y pausadamente realiza los preparativos para llevar á cabo su resolución. Busca un revolver, escribe una carta con trazo seguro y pulso firme, se despidió de sus padres, cumple sus deberes de mozo en la Sociedad donde prestaba sus servicios, dibujando en la comisura de sus labios su eterna sonrisa y cuando se le ordena para que se vaya á cruzar, en apartada habitación, aplica sobre su sien el arma cruel y queda así exánime. A las pocas horas se alevierte el suceso y los auxilios de la ciencia son ineficaces porque el pobre muchacho tiene ya el estertor de la agonía que presagia el fin de terrible tragedia.

En un hogar feliz asoma el llanto, una madre cariñosa sabe que no volverá á ver más al hijo predilecto, en la Sociedad se comenta el acto con cierta sorpresa, el muchacho no pasará mas por las calles con su gorrita ladada y cantando el *couplet* de moda mientras llevaba y traía en brazos y cartas. Ha muerto, mejor dicho se ha matado y la sociedad ha seguido su curso y la Prensa local ha sustituido la información del suceso con otras, sin que un alma bondadosa, una inteligencia digna, un corazón grande haya abundado en el suceso y buscado la causa determinante de aquel suicidio.

Un cadáver mas que importa al mundo!

¿Que importa al egoísmo humano una cama vacía y un hogar donde una madre llora!

Porque según referencias, el desgraciado mozo del Circulo de Bellas Artes, era grandemente aficionado á la lectura de novelas terroríficas y á concurrir á los cinematógrafos.

Los dineros que como propina recogía empleábalos en adquirir esos endernos de precios ínfimos donde el crimen y el hecho anormal constituye el principal objeto de la narración.

Así como lector de «Los Sucesos» comértarista de todos los hechos repugnantes y salvajes de la bestia humana, íntimo de todos los criminales más indignos cuyas hazañas conocía, fuese formando á través de esa des-

consoladora brutalidad de la vida, que halló encarnada en muchas cintas de los cines.

La sociedad era mala porque solo conocía de ella crímenes y miserias, los personajes celebrados por la popularidad y reproducidos por el grabado, cuya fisonomía conocía, se llamaban el Villivo, el Moruno, Artal, Sancho Alegre y Chato de Curota; la Geografía patria se reducía á Gador, á Andalueta, y á Cullera. Los criminales eran héroes, seres superiores que la pasión hizo rebeldes, los grandes suicidas hombres valerosos que con sinceridad habían renunciado á la vida que no les daba lo que les debía dar.

Los cines completaron este concepto deprimente de la sociedad. La película mostróle al criminal audaz, á la virtud atropellada, al delito triunfante á la inocencia perseguida, á la ciencia social idealizada por el arte y la ciencia. El ser que más le agradaba era el que sabía hacer sacrificio de su vida en pos de un ideal y á solas, en los gabinetes reservados, en las salas poco frecuentadas del Circulo de Bellas Artes saciaba su voracidad de atrofiado en los folletones.

De Palma á Sóller y de Sóller á Palma

Un día de asueto.—Los progresos de Sóller.—El tranvía al Puerto.—De regreso.—Las calas encantadas.—Visión fantástica.—Hemos llegado

Un viaje á Sóller y en el coqueton ferrocarril que ideó el espíritu cultivado de D. Jerónimo Estades, es siempre una nota de placer que rompe la monotonía de nuestros días de trabajo, máxime cuando nos acompañan buenos amigos y llevamos con nosotros linda muchachita cuyos ojos claros á modo de zafiros pálidos que presagian el hogar tranquilo donde el amor ofrecerá á los lazos del afecto sus inefables dulzuras. Y cerrada esa avidez de paisaje, esa borrachera de color, que la línea ofrece, con el regreso por mar, á bordo del «Villa de Sóller» y tendréis explicado como, el pasado domingo, bullían en el alma impresiones inefables y alegres que transfundían al exterior para ofrecer otra faceta de la volubilidad humana, que unas veces parece, por su alegría, la alondra que saluda al sol y otras, por su tristeza y el vagar de los ojos, melancólico sacerdote que al pie de una fosa salmodia quejumbrosa oración.

A las 7.40 de una mañana soleada abandonábamos Palma ocupando un departamento del ferrocarril, que salvando valles y montañas debía trasladarnos en una hora á la poética ciudad.

El tren, abarrotado de pasajeros, nos mostraba los espléndidos paisajes que íbamos atravesando y en los diversos panoramas, tantas veces gozados, encontrábamos nuevas bellezas, como si los montes y las cañadas y los abruptos peñascos se recreasen, ávidos de sus encantos, en mostrarnos las excelsitudes del panorama en pedazos armoniosos, reservando su grandiosidad para la impresión última.

Efectivamente aquello era mas grande que otras veces ó nosotros.

adquiridos á veinte céntimos, cuyas láminas eran sangre y hediondez.

¡Que iba á darle el mundo si era tal como le decían!

¡Que la sociedad adivinada en toda su bajeza!

¡Que el mundo egoísta y malvado! Sería uno de aquellos, era incapaz de grandes crímenes pero sabría hacer el sacrificio de su vida y como lo pensó lo hizo y allí quedó exánime su cuerpo mientras sobre la mesa cercana estaba la carta reveladora de la carencia de todo sentido moral.

«Me mato cansado de esta vida para estar mejor en la otra».

Así decía y cayeron sobre el cadáver paletadas de tierra poco piadosas, mientras la sociedad seguía su curso y en los kioscos y librerías se exhibía el cuaderno infamante y por las calles se pregonaban «Los Sucesos» con el grabado de los reos de Gador.

Habíamos cumplido nuestra misión con narrar el suceso y tener una frase de conmiseración para el infeliz, como si nada nos quedara por hacer para evitar que otra visión trágica turbe la calma de esta ciudad que quieta y delicadamente sesteaba en las playas y en los caseríos.

mas pequeños que en pasados tiempos.

El sol cabrilleaba en la franja azul que bordeaba el infinito, las montañas aparecían bañadas en la diaphanidad de un aire sutil que orea nuestras frentes haciendo llegar hasta nosotros las estridencias de la locomotora, que al culebrar en vertiginoso tropel por entre las oquedades, producía el ruido mágico del progreso como música sonora que en alegre melodía cantaba los éxitos de un pueblo.

Nuestra muchachita se hartaba de luz y de color, y sus hermosos ojos claros divinamente azules, luminosos y alegres como aquella mañana se embobaban en la contemplación de un paisaje que le recordaba su querida Mallorca, tierra de ensueño, que tantas veces idealizó su mente, al sentir el trágico de la gran urbe á donde llevarónla de niña y donde residía de continuo.

El último túnel, un prolongado silbido del vapor dejado escapar á voluntad y hubimos llegado á Sóller.

Mientras los amigos visitaban la ciudad y otros cumplían deberes de cortesía el periodista no pudo olvidar su profesión y quiso conocer la instalación de la Central eléctrica que ha de producir energía para el tranvía de Sóller al Puerto.

En los terrenos de la estación levantábase esbelto edificio donde obreros afanosos manipulaban hierros y cables en desordenado concierto.

Indagamos, preguntamos, requerimos á los más propicios y pronto nos hicimos cargo de lo que será la Central que ha de distribuir fuerza pro-

pulsora á los coches que el 28 de los corrientes, cruzaran en viaje oficial la distancia que separa la ciudad del Puerto y con ello quedará terminada la primera parte de esta quimera que hoy es Palma, Sóller y el Puerto y mañana se dirá Son Sardina, Valdemosa, Miramar y Deyá.

Ahí va la explicación técnica que con exquisita amabilidad se nos brindó.

La distancia á salvar por el tranvía eléctrico es aproximadamente cuatro kilómetros.

La «Siemens Schuckert-Industria Eléctrica», es la que ha tomado á su cargo el suministro de toda la instalación hasta ponerla en marcha, es decir, la instalación de la central, línea de trabajo y material móvil.

La central está proyectada para dos grupos de máquinas completamente iguales.

La máquina motriz es un motor de gas rico, para el accionamiento del cual se utilizará el gas de la fábrica de la misma población de Sóller; este motor está construido por la Gastomotorenfabrik Deutz, de Colonia.

La potencia normal del motor será de sesenta caballos, marchando á una velocidad de 215 revoluciones por minuto. Accionada por este motor, mediante transmisión por correa, va instalada un dínamo de corriente continua con polos auxiliares, de construcción especial para instalaciones de tranvías y para una tensión de trabajo de 600 voltios. La potencia normal de la dínamo es de 35 kilowatts, y su velocidad unas 850 revoluciones por minuto. En paralelo con esta dínamo se instala una batería también compuesta de 288 elementos de una capacidad de 111 amperios-hora, la cual está construida en los talleres de Zaragoza de la Sociedad Española del Acumulador «Tudor». Con objeto de regular la tensión en todo momento, y conforme se hace hoy día en todas las instalaciones modernas, va instalada junto con la batería y dínamo un grupo regulador y adicional de carga del sistema «Pirani».

Además de este material, también suministra la S. S. I. E. el cuadro de distribución y servicio y los equipos eléctricos, con freno neumático para los coches, así como también el material para la línea aérea. Esta línea de trabajo ha sido proyectada conforme al sistema especial empleado por la casa, según el cual, no son necesarias las soldaduras en ningún caso, en virtud de tornillos y dispositivos especiales. La disposición adoptada es para toma de corriente por medio de estribo de contacto.

Además ofrece esta línea la ventaja de poder ser regulada, en todas las estaciones, la flecha del hilo de trabajo y por tanto la tensión del mismo, merced á los dispositivos especiales de tensión que á tal fin van colocados de trecho en trecho. Juntamente con esta línea de trabajo debe considerarse la vía que, como es sabido, constituye la línea de retorno de corriente. Los carriles empleados son del tipo Vignol, de unos 28 kilos por metro lineal, y unos 10 metros de longitud, unidos entre sí, eléctricamente, en la forma acostumbrada. Estos carriles han sido suministrados directamente al Ferrocarril de Sóller por la casa Orenstein-Koppel-Arthur Koppel.

Los equipos eléctricos son componentes de dos motores con enrollamiento en serie, para 550 voltios de tensión y de una fuerza cada uno de 35 caballos.

La potencia de los motores se ha fijado considerando las fuertes pendientes que existen en todo el trayecto. Por esta misma causa se han provisto los coches también con un freno de aire comprimido, habiéndose montado el compresor en la parte exterior del truck, ya que en el interior del mismo y debajo del coche, no queda espacio para ello. De este modo va equipado cada coche con tres sistemas distintos de frenado: uno á mano, accionado por volante desde la plataforma; otro eléctrico, mediante la intercalación de resistencias en los circuitos de los motores, cuyo freno se actúa por la misma manivela del regulador de marcha, y, por último, el de aire comprimido ya citado, para el que va montada, en la misma plaza del conductor, una palanca especial de accionamiento. Los embolos de los compresores de los frenos neumáticos van provistos de un dispositivo automático que permite poner á estos en comunicación directa con el aire, el cual actúa tan pronto como la presión en el depósito de aire llega á un límite determinado.

Las cajas de los coches construidos en los talleres de los señores Cardé y Escoriaza, de Zaragoza, tienen asientos transversales y con respaldos reversibles sistema americano, los ventanales son dobles. El truck es de Brill modificadas las cajas de engrase para la adaptación del freno de aire.

Los trabajos para la inauguración están casi terminados. Día y noche, brigadas de obreros, apilan balastro en los últimos tramos de línea y junto á los andenes del Puerto se está preparando el desvío y los terrenos donde ha de emplazarse la estación terminal.

El puente de hierro á la salida de la calle Mayor está ya listo y lo está también el tendido de cables.

A las once tomamos un coche para trasladarnos al Puerto y allí estaba el vapor «Villa de Sóller» que había de traernos á Palma. De sus bodegas las maquinillas traían mercancías á los andenes en vertiginosa danza. Repararon fuerzas en la acreditada fonda de «San Farales» y poco antes de las dos la sirena anunciaba los preparativos del viaje.

Fuimos á bordo; mas de cincuenta pasajeros estaban en la toldilla dispuestos á realizar la deliciosa excursión y un airecillo frescachón hacía temer por las viandas ingeridas en los respectivos estómagos.

Soltáronse las amarras, el vapor describió media circunferencia y á la orden de avance la hélice propulsora nos fué alejando del puerto de amarre.

La costa brava, con sus acantilados y sus moles inmensas fué pasando por ante nosotros en espléndida manifestación de grandeza y los ligeros cabeceos del buque no eran tan intensos que perturbasen la digestión á la que estábamos entregados.

Primero Deyá, después Miramar, con sus bosques magníficos y de entre ellos destacándose la nota blanca de sus miradores, luego seguimos hacia la Dragonera, cuya imponente mole fué agrandándose hasta recostarse á un lado para cederarnos el paso.

La muchachita seguía escrutadora abriendo sus ojos á la contemplación del panorama, y amena charla le impedía los efectos de mareo en positivo fenómeno de auto-sugestión.

Avanzaba la tarde y avanzaba el sol en su carrera hasta trasponer las cumbres de los montes y hundirse entre nubes detrás de Estallénch

mientras pasábamos por frente al puerto de Andraig.

El cielo límpido, el mar jugueteando acarició con sus manotazos al barco y fuerte cabeceo determinó la desbandada de algunos que buscaron refugio en las camarotes, los más resistentes, pues las caricias del monstruo solo duraron breves momentos y otra vez imperó la calma angusta en medio de la cual se deslizaba el «Villa de Sóller».

Pasamos por frente al cabo de Calafiguera y al llegar las sombras de la noche, por sobre la inmensa mole del llamado «Cap del llamp» una nube gigantesca, de fea contextura, á modo de monstruo apocalíptico cabalgando sobre la roca mostrábase encendida por la luz del relámpago que incendiaba aquel soberbio panorama en vistosos fuegos de sorprendente efecto.

Parecía que el monstruo aquel en su desenfrenada carrera producía el incendio al sentir picar sus hijas por la espuela de endemoniado brujo.

Porto Pi, el caserío del Tréren con sus lucecitas alumbrando el misterio de la noche, el Puerto con sus luminarias, la farola con su parpadeo y los ojos claros de la muchachita, cargados de recuerdos se escondían al cerrarse los párpados como si quisiera prolongar, por ausencia de la realidad, aquel viaje que tan pronto tenía fin.

Un ruido estridente del ancla al caer al fondo del mar, la maniobra de amarre seguidamente, después manos amigas en apretón de despedida y de nuevo Palma recobrándonos para la labor cotidiana de la que habíamos sabido sustraernos durante todo el día, y unos zafiros pálidos brillando entre las sombras de la noche como postrer adiós á la imagen de la muchachita evocadora del ensueño y de la poesía.

X. X. X.

EXPERIENCIAS DE PEGOUÉ

Vuelos cabeza abajo

Hace muy poco tiempo que Bleriot decía: «El paso más decisivo hacia la seguridad lo daremos el día en que podamos volar con el aparato vuelto, en forma tal, que el piloto manibre cabeza abajo».

El paso está dado. Bleriot había construido un aparato «ad hoc», pero no se atrevía á autorizar á Pegoud, el más intrepido de sus pilotos, á realizar las experiencias necesarias. Pero Pegoud, después de ensayar el paracaídas Bonnet, no se duerme en sus laureles. Tiene la avidez y la empuñadura de la gloria. Quiere que su nombre juvenil tenga resonancia en el mundo.

Ya el día 28 del mes pasado efectuó en el mismo aparato un descenso absolutamente vertical, á pico, restableciéndose en la posición normal a unos pocos metros del suelo.

Y al día siguiente, al fin, voló en el Aeródromo de Juvisy, al revés, ó más bien cabeza abajo, habiendo repetido las experiencias en días sucesivos.

La proeza debía haber sido realizada en Hardelot Plage, pero Pegoud, impacientemente, fué á Buc el domingo al anochecer, sacó su aparato del hangar, y se dirigió á Juvisy.

A las siete de la mañana del lunes se elevó Pegoud á 1.000 metros ó hizo de pronto un descenso vertical de 200 metros. Se restableció, pero al revés, es decir, que voló con el apa-

—¿Y dónde diantres querías que fuese á buscarlos?
—No me fio de él.
—Desconfía cuanto quieras. ¿Eso es todo?
—Es que ha estado hablando con el regente esta noche más de una hora.
—¿Con el regente!—exclamó Gonzaga sorprendido.
Pero recobrando en seguida su sangre fría, añadió:
—Por lo visto, tendría muchas cosas que decirle.
—Nos traiciona, monseñor!—exclamó Peyrolles con energía.
Gonzaga miró por encima del hombro y sonriendo á su servidor.
—Pobre Peyrolles, me da pena verte así. ¿No has adivinado aún que ese joyabado trabaja en favor nuestro?
—No, monseñor, lo confieso. No lo he adivinado y me cuesta trabajo creerlo.
Estaban en la alameda de los Olmos. Gonzaga se agarró familiarmente del brazo de Peyrolles.
—Ante todo, refiéreme lo que ha pasado en la calle de Chartres.
—Vuestras órdenes han sido per-

—Cincuenta luisés á que es la señorita de Clemon!
—¿Ciento á que es la mariscal!
—Vamos á verlo.
Los dos locos se lanzaron tras de la máscara; pero advirtieron que la bella desconocida iba escoltada á distancia por dos buenos mozos muy tiesos u cuyas espadas median lo menos vara y media.
—¡Diantre!—dijeron á un tiempo.—Pues no es ni la señorita de Clemon ni la mariscal.
La bella desconocida, se adivinaba á la lengua que se hallaba por vez primera en una fiesta de aquel género. Su mirada iba de grupo en grupo.
El antifaz no podía cubrir su corteidad. Los dos esuaderos marchaban diez ó doce pasos detrás de ella.
—¡Marchemos derechos, Passepoil!
—¡Cocardarse, mi buen amigo, hay que marchar derechos!
El demontre de jorobado les había hablado en nombre de Lagardere, y algo les advertía que una mirada severa les vigilaba desde lejos. Caminaban, pues, detrás de la joven, graves

fit, nosotros apoyaremos la promesa que ha hecho al regente. Un hombre va á venir á esta fiesta. Ese hombre, ya lo sabes, es el terrible enemigo de vida y el que os hace temblar á todos como ozogados.
—¡Lagardere!
—A ese, bajo las luces espléndidas del salón y ante esa multitud impresionada por el vago presentimiento de que algo trágico va á ocurrir en esta fiesta, le arrancaremos el antifaz diciendo: ¡Este es el asesino de Nevers!
—¿La has visto?—preguntó Navailles.
—¡Juraría que es la princesa de Gonzaga!—contestó Gironne.
—¡Qué hermosa joven!—exclamó Chaverny de pronto, como si despertara de un sueño.
—¿Dónde está? ¿Es quizá ese dominió rosa?
—Es la señorita de Clemon! que me busca—dijo Nocé.
—Presumido!—repuso Chaverny.
—¿No ves que es la mariscal de Tesse, que viene á verme mientras su marido corre tras el zar?

fectamente ejecuidas. No he querido entrar en Palacio hasta que he visto dirigirse la litera hacia la calle de Saint-Magloire.
—¿Y doná Cruz?
—Doña Cruz debe estar aquí.
—Búscala. Las damas con quienes me has visto hablando, la esperan. Todo está preparado para que logre un triunfo completo. Ahora búscame al jorobado. ¿Qué ha dicho al regente?
—Nadie lo sabe.
—Yo sí, ó al menos lo adivino. Ha dicho al regente: «El asesino de Nevers vive».
—¡Callad!—dijo involuntariamente Peyrolles, estremeciéndose de pies á cabeza.
—Y ha hecho bien—prosiguió Gonzaga sin inmutarse.
—El asesino de Nevers existe.
Peyrolles sudaba la gota gorda.
—Y como existe—continuó Gonzaga—te encontramos de seguro.
Se detuvo un momento para mirar á su confidente. Un temblor nervioso hacía flaquear las piernas de Peyrolles.

ato vuelta del todo durante cerca de un minuto. Enseguida trazo un vertiginoso cuarto de circulo, para volver a la vertical, y, ya a 200 metros del suelo, Pegoud recobró la posición normal, y, para aterrizar, describió una S. gigantesca, con una serenidad maravillosa.

Este «looping the loop», es un nuevo del todo. Fue ejecutado va a bordo de un aeroplano. Ahora bien: sus autores no procedieron voluntariamente.

Hace más de un año el teniente Mores giró de pronto «sin saber por qué, sobre sí mismo, pero tuvo que abatirse oblicuamente y con alguna violencia sobre una pradera ardiente.

Hace tres semanas el cabo Badon se vió envuelto en un remolino tempestuoso. El aparato dió la vuelta y Badon voló cien metros cabeza abajo. Un vigoroso golpe al gobernalle de profundidad le devolvió la posición normal.

«Haremos bien pronto—decía Bleriot, después de la experiencia de

Pegoud,—el aparato insuborgible, y digo insuborgible porque no se me ocurre otra palabra».

Le interrogaron los periodistas y Pegoud contestó.

«Todo va bien. Habrán experimentado ustedes una impresión grotesca al verme boca abajo».

He maniobrado con lentitud por temor al aparato.

Hubiera podido recobrar mi posición con más rapidez. Estaba instalado confortablemente y bien sujeto al aparato por una ingeniosa combinación de tirantes.

Además, el gobernalle ha respondido muy bien. De todos modos, hay que hacer mas, mucho más.

«Verdad, maestro?»—añadió, dirigiéndose a Bleriot.

«Oh, sin duda, sin duda»—contestó Bleriot, frotándose las manos.

Y, en efecto, Pegoud ha repetido dos veces la experiencia en la pasada semana.

de provincia la formación del proyecto y presupuesto de restauración de la Capilla de la Sangre de la iglesia del Hospital.

Se acordó la recepción definitiva de las obras de construcción del tercer pabellón para alineados, asistidos por la Beneficencia provincial en el manicomio de Jesús.

Se acordó dirigirse al Gobernador interesándole ordene al alcalde de Sansellas que a la mayor brevedad remita los documentos que fueron reclamados para ser unidos a los recursos interpuestos por don Antonio Verd y don Bartolomé Arrom y otros contra un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa por el que nombró secretario a don Rafael Llabrés.

Se acordó quedara sobre la mesa el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Felipe Verd contra un acuerdo del Ayuntamiento de Sansellas por el que le destituyó del cargo de Recaudador.

Y se levantó la sesión.

El domingo un grupo de viajeros requirió un coche en aquella ciudad para trasladarse al puerto, el cochero aprovechó la ocasión y cobró por el servicio cuatro pesetas. Al ser rogado para que exhibiese una tarifa alegó que no la tenía, los viajeros pagaron pero no sin hacerle presente que protestarían ante el Alcalde, no por el hecho aislado sino por lo que significaba en perjuicio de Söller.

Así lo hicieron enviando al señor Puig atenta carta a las 24 horas el Alcalde hubo requerido al amigo, le obligó a que devolviera las dos pesetas cobradas indebidamente y después de amonestarle dispuso que todos los carruajes públicos llevasen en su interior la correspondiente tarifa.

Felicitemos al señor Puig y a la ciudad de Söller por tener un Alcalde tan celoso de los intereses de la ciudad.

Suponemos que el tal cochero no reincidirá y desde luego interesamos del público que recabe la exhibición de las tarifas al ser requerido al pago del servicio prestado.

Crónica social

Leemos que el Czar de Rusia, ha concedido a nuestro amigo don Antonio Llompart y Guasp perteneciente al Real Cuerpo de Alabarderos, la Gran Medalla de Oro de la distinguida orden de Santa Ana.

Ayer y en el Oratorio de los padres de la novia se celebró el enlace de la señorita Teresa Alcover Sureda con el abogado y oficial de la Excelentísima Diputación don José Vidal Busquets.

Bendijo la unión el Arcediano de esta S. I. C. Basilio M. I. Sr. don José María Vidal y fueron padrinos de la novia sus tíos don Juan Alcover Maspons y don Antonio Sureda Pujol, y del novio don Guillermo Alcover en representación de don Gabriel Vidal y don Ramón Carande Thovar.

Deseamos a la joven pareja toda suerte de felicidades.

Ha sido ascendido al empleo superior inmediato, y destinado a Estepona (Málaga), el oficial de Aduanas don José Jofre.

Sentimos la reparación de tan buen amigo al par que le felicitamos por significar su traslado un ascenso en su carrera.

Han marchado a Valencia, desde donde proseguirán su viaje a Madrid, Zaragoza y Barcelona el Doctor don Angel Rosselló y su distinguida esposa.

Se encuentra entre nosotros el capitán don Sebastián Sard, Ayudante de campo del general de brigada don Enrique Carlos.

La distinguida señorita Magdalena Guasp Ribas, auxiliar del Cuerpo de Brillantes donde ingresó después de brillantes oposiciones, ha sido destinada a prestar sus servicios en esta Central.

Lo celebramos y al recibir nuestra felicitación hágala extensiva a su padre, nuestro buen amigo, el conocido industrial don Juan Guasp Reynés.

Anoche salió en el vapor «Rey Jaime I», el capitán del vapor «Lulio», don Antonio Dezcallar, el cual acompaña a su distinguida esposa doña Mariana Morell, a tomar los baños de Cestona.

En el caserío del Terreu, falleció anoche la señorita doña Francisca Gomils y Sansó, hija del industrial don Cayetano Gomila y hermana de nuestro amigo el cónsul de Venezuela en esta capital don Alberto.

Reciba su familia y en especial su padre y hermano, la expresión más sentida de nuestro pésame.

Un aplauso muy justo

Se lo tributamos sinceramente al señor Alcalde de Söller, don Juan Puig, por su proceder en pro de los intereses confiados a su cuidado.

CRÓNICA GENERAL

Ganado enfermo.—El señor Gobernador ha dispuesto la publicación de la siguiente circular:

«Habiendo tenido noticia este Gobierno civil de haberse desarrollado la enfermedad variolosa en los rebanos de los predios «Son Perera, Son Morey y Viromá», del término municipal de Muro, y haber sido después confirmada la existencia de dicha epizootia por el Inspector provincial de Higiene pecuaria, se anuncia para general conocimiento; debiendo advertir que castigaré con el mayor rigor a los que no donuncien a la autoridad municipal o veterinario titular la aparición de la viruela en el ganado lanar».

Agresión.—Ha sido puesto a disposición del señor Juez municipal de San Antonio por la guardia civil del mismo el sujeto José Cardona Prats, de 17 años; autor de haber producido una herida con una piedra en la cabeza de la oreja izquierda, al joven Antonio Bonet Riera, de 17 años.

Curados en la casa de socorro.—En la casa de Socorro fueron curados Jaime Magraner de 66 años de edad de una herida en un dedo producida por un martillazo y María Durán de 3 años de una herida en la frente producida por una caída.

El tiempo.—Ayer continuó el mal tiempo.

Al anochecer volvió a iluminar el cielo el resplandor del relámpago y a eso de las ocho y media cayó fuerte aguacero, que refrescó la temperatura.

En las primeras horas de la madrugada el tiempo continuaba en extremo desapacible, brillando nuevamente los relámpagos y tronando a intervalos.

Función.—Según noticias de Felanitx el drama «que el dinero acarrea» original de nuestro buen amigo don Juan Pujol Colomar, que fué representado en dicha ciudad el Domingo próximo pasado obtuvo un gran éxito siendo el autor llamado varias veces a la escena.

En la interpelación se distinguieron notablemente la señorita Alegria y el señor Cerero.

Robo frustrado.—En la madrugada de anteayer se intentó verificarse un robo en la finca que en la calle de Quezlas del arrabal de Santa Catalina posee el conocido maestro de Obras don Juan Palmer, de «son Antich».

Los casos no pudieron realizar su intento por haberse aparecido de ello los dueños de la casa.

Al servicio del público.—Anteayer se abrió al servicio público el nuevo puente construido sobre el «Torrent Gros» en la carretera de Palma a Alcudia y a la entrada del Pont d'Inca.

El puente es importante obra de fábrica decauya construcción ha cuidado el maestro D. Pedro J. Planis y la reforma se debió a gestiones que practicó cerca de la dirección General de Obras Públicas el Diputado a Cortes D. Juan Valenzuela.

Caso de viruela.—Se han declarado nuevos casos de viruela en las calles de Pólvora y los Huertos.

Los guardias municipales respectivos han denunciado dichos casos a sus superiores.

Pajar incendiado.—En la casa número 58 de la calle del Corredor en Campós, se declaró un incendio. Se inició en la dependencia que servía de pajar.

Acudieron muchos vecinos y fuerzas de la guardia civil logrando dominar el fuego a las dos horas de incesante trabajo.

Los daños se calculan en unas 150 pesetas.

De las diligencias practicadas se deduce que el origen del siniestro fué por un descuido del dueño, el cual entró con una luz encendida en la dependencia.

Padrón.—En la secretaría del Ayuntamiento de Marraxi se halla expuesto al público a efectos de reclamación el padrón, de cédulas de aquella villa correspondiente al año próximo.

Denuncia.—En Santany, la Beneficencia ha denunciado a un sujeto por tener abierto su establecimiento a altas horas de la noche.

Infraacciones.—La guardia civil del puesto de Son Servera ha denunciado a nueve sujetos por infracción de Reglamento de policía de carreteras.

Diatermia o termo penetración es forma energía eléctrica que al atravesar organismo se transforma en calor. Sirve para calentar y vigorizar órganos internos en grado y profundidad que se quiera. produciendo sensación muy agradable. Cura reumatismos, dolores, neuralgias, enfriamientos, catarros, inflamaciones, congestiones superficiales y profundas, etc. Para debilitados es fuente de fuerza y vida. Combinada con emanaciones radium es de efectos maravillosos.

Dirigirse al Instituto Sureda. (Véase anuncio).

Mas casos de viruela.—Al Sr. Alcalde le han sido denunciadas dos nuevas, viviendo infecciosas por su estado una de la calle de Maimó y de la plazuela del Rosario.

Libros y Revistas

La revista «comercial» hispanoamericana Mércurio, siguiendo el camino emprendido tiempo ha, de dar a conocer al «público» europeo y especialmente al latino la manera de ser y vivir de las naciones sudamericanas, nos sorprende y nos halaga con un número «extraordinario» dedicado a la República Argentina.

Tratándose de dicha revista no hay que hablar de los primeros «tipográficos». No en vano se han encargado de su impresión los señores Serra hermanos y Russell directores de «La Académica».

Referente al texto y grabados nada diremos, remitiéndonos al sumario del número.

Sumario: El Presidente don Roque Sáenz Peña.—El Progreso de la Argentina y su influjo en el mundo latino por Federico Rahola.—El Gobierno español y la República Argentina autógrafos del Conde de Romanones de Felix Suárez Inclán y de Joaquín Ruiz Gimenes.—Algodón Argentino por Alberto Gache.—Un trozo de América por M. Viada.—El Pensamiento argentino y el Derecho Internacional por R. Gay de Montellá.—De la Primera Junta a Roque Sáenz Peña.—Un viaje al Neuquen por Alfredo López Prieto.—Escritores argentinos en París: Rodríguez Larreta y su libro por Javier Bueno.—Sierra de Córdoba.—Situación financiera de la Argentina por A.C. Porel fomento de las comunicaciones hispanoargentinas por M. Menacho.—Alvar Núñez Cabeza de Vaca y el Niágara argentino por David de Menjoy.—La irrigación en la Argentina por Rafael Escorriera.—El Archivo de Corrientes por Antonio B. Pont.—Vida política: La colectividad española en la Argentina por Justo López de Comara.

Construcciones modernas de Buenos Aires.—Estado crítico de la Importación española en la Argentina por José Dalman Montaña.—El Chaco argentino: Realidad y Leyenda, por Alfredo López Prieto.—El camero de lana con El Plata por Francisco Armengol.—Población de la República Argentina: La inmigración por Juan A. Alsina.—El Regionalismo y el Comercio por Martín Dodon.—Ciudades argentinas por Stya.—Intiacion de cultura española por Luis Méndez Calzada.—Influencia de la Argentina sobre España por José Zuleta.—Los catalanes en la Argentina por Antonio de P. Aleu.—La Matropoli del Sur.—El Ciudad Esposal.—El Comercio Hispanoamericano por B. Poll.—Estaciones ferroviarias.—Marina de guerra.—Tuanman.—El Teatro Argentino por Javier Bueno.—Porvenir de los argentinos por S. Pérez Triana.—El resorte de la Argentina, por Baldomero Argente.—Museo histórico argentino: Comercio Hispanoamericano; maravilloso progreso del comercio argentino notable avance del español en un decenio por S. Muguerza.

Como pueden ver nuestros lectores nada falta en tal publicación. Son estos ejemplares que honrarán a la nación en que se han confeccionado y a los «offrebrés» que se han son—que han puesto sus manos en la obra. Nuestra felicitación mas entusiasta a los directores literario y artístico de Mercurio y a los demás elementos de dicha revista.

Desde Söller

Esta acabándose de montar la cuarta locomotora adquirida por la compañía «Ferrocarril de Söller» para el servicio de la línea.

Es de tipo igual a las otras tres, máquinas que posee desde la inauguración de la línea y se la bautiza con el nombre de «Son Sardina».

En breve se harán los ensayos.

El jueves por la mañana en la fábrica de tejidos que poseen en la calle de las Almas los señores Mayol Cortés y C. ocurrió un sensible accidente.

El joven obrero Antonio Colom estaba trabajando en una máquina teniendo la desgracia de que un engranaje le alcanzara la mano izquierda magullándose de dedos.

Inmediatamente fué auxiliado por los compañeros y acompañado a la farmacia del señor Castañer donde el médico señor Márques le practicó la primera cura. Desde allí el joven Colom marchose a su domicilio.

Celebraremos su pronto y total restablecimiento.

En la capilla de la Purísima Concepción de esta parroquia iglesia, el próximo pasado miércoles a las cuatro y media de la mañana se unieron con el indisoluble lazo del matrimonio la señorita doña María Benat y Pastor y el propietario D. José Benjosa y Jaume.

Fueron padrinos por parte del novio su señor hermano D. Antonio y su tía doña María Jaume; y por parte de la novia sus tíos D. Antonio y doña Catalina, Pastor y Marqués.

En el tren de las seis de la mañana se hicieron los novios para Palma con objeto de embarcarse en el rápido para Bareseloz y Utuado (Puerto Rico).

Deseamosles eterna dicha.

Han continuado durante la semana actual los fuertes calores, que han hecho del presente verano uno de los mas pesados y prolongados que recordamos. Pero no es lo peor lo que va pasado ya sino lo que queda por pasar pues no hemos visto hasta la hora presente ninguna señal que sea indicio de próximas lluvias.

El cielo continúa despejado unos días brumosos otros; pero calmoso en todos sin corrientes de aire fresco y sin que parezca tengan prisa en anunciarse; con la tronada de costumbre; las primeras tormentas otoñales que en muchos años este tiempo suelen haber descargado.

De la prolongada sequía empieza a sentir los efectos el arbolado en todas las fincas que no son de regadío, y en las fuentes ha disminuido también notablemente su caudal.

El sábado se unieron con el lazo del matrimonio el joven e inteligente comerciante establecido en Bruselas D. Bartolomé Ozonas Deyá y la señorita doña Onofra María Joy y Marqués.

Deseamos a los contrayentes, toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

NOVEDADES DEL DIA

El empréstito para las aguas

Un bando. Ayer tarde, al són de la banda de tambores del Ayuntamiento se procedió a fijar en los sitios de costumbre el siguiente bando:

Don Antonio Pou y Reus; Alcalde de Palma.

Como presidente y ejecutor de los acuerdos del Consejo municipal, interpretando el pensamiento y deseo de todos los Señores Concejales y en nombre propio, me enorgullezco dando al vecindario de Palma público testimonio de gratitud por la cooperación general y espontánea prestada al magno problema: del abastecimiento de agua de esta Ciudad.

Al inscribir vuestros nombres en las listas del Empréstito, desde el más modesto suscriptor al más elevado capitalista; al confundirse en ellas todas las clases políticas y sociales, os habéis hechos dignos del título de ciudadanos, realizando obra hermosa de general asentimiento que alienta a proseguir con fruto para nuestra Ciudad las obras de mejora a que vuestra conducta obliga.

Y al recomendar las cantidades suscritas, que exceden en 1.242.500 pesetas a la suma pedida de dos millones de pesetas; se experimenta la verdadera é intima satisfacción de ver convertido en un hecho real y práctico la identidad de pensamientos entre representados y representantes, identidad que al mismo tiempo de hacer factible la mejora, es demostración palpable de verídica representación popular.

Al rogar, pues, a todos los suscriptores del Empréstito acepten la gratitud de la Corporación que presido me complazco en hacer público que tanto a mi como a los Concejales presentes y futuros la conducta del vecindario obliga a no cejar en el empeño de colocar a Palma en el lugar que indiscutiblemente merece por su situación topográfica y por el civismo de sus moradores.

«Pero al hacer públicos nuestros sentimientos, dejaría de expresar la más íntima y profunda alegría de la Corporación si no manifestara que esta ha sido producida por lo que simboliza, el ver con gran profusión en las listas, los nombres de los niños y adolescentes, que bien por propio impulso ó bien por sano y patriótico consejo de sus padres, han unido sus nombres a la obra municipal y se han interesado en la vida de la Corporación significando con ello que constituirán sanas y fuertes generaciones dispuestas a proseguir y mejorar la Política emprendida por este Ayuntamiento y dando con ello el mejor premio a que aspira nuestra modesta gestión».

Palma 10 Septiembre de 1913.—Antonio Pou.

De la Diputación

Ayer mañana a las once se reunió la Comisión Provincial.

Estuvo presidida por el señor Felu y asistieron los diputados señor Amer, Wallis y Socias.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Visto un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Antonio Bannasar y Gelabert en alzada de un acuerdo de la Junta Municipal de Sansellas por el que le destituyó del cargo de Farmacéutico titular de aquella villa, se acordó manifestar al Gobernador que procede pase el expediente a informe de las Juntas provinciales de Sanidad y Patronato.

Visto un expediente promovido por cuatro recursos interpuestos por don Jaime Fiol Garau en queja del alcalde de Binisalem por exigirle el ingreso de ciertas cantidades en la Caja Municipal, se acordó por mayoría de votos informar al Gobernador que procede revocar las providencias de la alcaldía de Binisalem, contra las que se alza el recurrente y ordenar a este reponga la suma de 187'54 pesetas por adelanto de haberes y amas y suministros al Ejército que no resultan acreditados.

Formó voto particular el señor Socias en el sentido de que deben ser desestimados los recursos de don Jaime Fiol Garau.

Se concedió permiso al arquitecto de provincia para que gire una visita de inspección al local que ocupa el teatro cine La Protectora.

Fué admitido un preso en el departamento correspondiente del Hospital.

Se acordó encargar al arquitecto de provincia que forme el presupuesto de construcción de una alcantarilla en la Inclusa de esta ciudad.

Se acordó pasara a Contaduría una comunicación del Presidente de la Junta provincial del Censo Electoral (Sección de Menorca) acompañando la cuenta justificada de los ejemplares de las listas electorales que le fueron remitidas.

Fueron admitidos algunos alineados en el departamento correspondiente del Hospital.

Se concedieron algunos expedientes de prohijamiento.

Se acordó anunciar un concurso para la adquisición de diferentes clases de papel que se necesitan en la Escuela Tipográfica.

Se enteró la Comisión de la cuenta indocumentada de ingresos y gastos de la iglesia del Hospital correspondiente al mes de Julio.

También se enteró del estado del movimiento de acogidos, ocurrido durante el mes de Agosto en los Establecimientos provinciales de beneficencia.

Se acordó encargar al arquitecto

—¿Has comprendido?—preguntó el príncipe.
—Lo que comprendo, que eso es jugar con fuego, monseñor.
—Esto ha sido ocurrencia del jorobado—prosiguió el príncipe bajando la voz.—Es un hombre muy listo, y por lo mismo corre peligro de morir cuando menos se lo piense.
En aquel momento llegaban al final de la alameda. Una mujer enarascada con severa traje le corte y cubierta con gran dominó negro pasó junto a ellos. Iba del brazo de un viejo de largos cabellos blancos.
Gonzaga obligó a Peyrolles a ocultarse tras una alta hilera de ebónibus. La mujer enmascarada y su acompañante pasaron por delante de ellos.
—¿La has conocido?—preguntó Gonzaga.
—No—repuso Peyrolles.
—Querido presidente—decía entonces la mujer del antifaz—no os molesteis en acompañarme más.
—¿Necesitaréis quizá esta noche de mí?—la preguntó el viejo.—Por si acaso, dentro de una hora me encontraréis aquí.

—¿Es el presidente Lamoignon!—murmuró Peyrolles.
El presidente, después de saludar a la dama, se alejó por una avenida lateral.
El príncipe dijo:
—Parece que la princesa no ha encontrado todavía lo que busca. Conviene que no la perdamos de vista.
La enmascarada, que en efecto era la esposa del príncipe, levantó la capucha de su dominó y se dirigió hacia la foyente.
La multitud se agitó de nuevo. Se había anunciado la llegada del regente y de Law.
—Monseñor no ha tenido a bien decirme—dijo Peyrolles—si hemos de perder de vista esta noche a ese jorobado.
—¿Te preocupa?
—Si vos lo hubierais oído como yo...
—¿Hablar de tumbas que se abren, de espectros y da justicia divina? Conozco todo eso y quiero hablar con el jorobado. No; esta noche no ha de ocurrirle nada. Oyeme bien y trata de comprenderme. Si cumple el jorobado su promesa, y la cumplirá, yo te

y tiesos, como soldados de la guardia.
Haria una hora larga que Aurora, perdida entre aquel gentío, buscaba en vano a su amigo Enrique. Y es el caso que la joven tenia prisa en llegar a la plazuela de Diana, lugar de la cita.
—Señores—dijo Chaverny—esa joven no es ninguna de nuestras amigas y ni siquiera la conocemos. Debe ser una maravillosa beldad, nueva en la corte. Hago una proposición.
—¿Veamos lo que se te ocurre!—exclamaron sus compañeros.
Y aquellos locos formaron estrecho círculo alrededor de Chaverny.
—Esa joven busca a alguno, ¿no es verdad?
—Puede afirmarse—dijo Nocé.
—Sí, sí. Busca a uno.
—¿Pues bien, señores, ese uno debe ser un felicísimo pillastre!
—Conformes.
—Es injusto que uno que no forma parte de nuestra hermandad, disfrute de tal tesoro—agregó el marqués.
—¡Injusto, escandaloso, casi criminal!—vociferaron sus amigos.
—Propongo, pues—dijo Chaverny

el sudor que le corría por las sienas. Gonzaga le llamó. Cuando Peyrolles estuvo al lado del príncipe, le dijo algunas palabras rápidamente al oído. Entonces Gonzaga se levantó, y con una presencia de ánimo que solo poseen los grandes criminales, dijo:
—¿Que la princesa de Gonzaga acaba de llegar al baile? Vuelo a su encuentro.
El propio Peyrolles se asombró.
—¿Dónde está?—preguntó Gonzaga.
Peyrolles, que no sabía nada de lo que le acababan de preguntar, se inclinó y precedió a su amo.
—¿Hay hombres demasiado buenos!—suspiró la madre del regente.
Las princesas miraron enternecidas la salida precipitada del príncipe.
—¿Qué pasa?—preguntó el príncipe a Peyrolles cuando estuvieron en sitio donde no pudieran oírles.
—El jorobado está en el baile—respondió éste.
—¡Ya lo sé! Yo mismo le he dado la invitación.
—¿Habéis tomado informes de ese hombrecillo?

—¿Habéis tomado informes de ese hombrecillo?

—¿Habéis tomado informes de ese hombrecillo?

Información Telegráfica

Política al día

M. 11—110. m
Una reunión

En el Ayuntamiento se ha reunido la comisión organizadora de los festejos que se habrán de celebrar en honor del presidente de la República francesa en su próxima visita a Madrid. M. Poincaré será obsequiado con excursiones a Toledo, a El Escorial y a El Pardo, con un banquete en el Ayuntamiento, «garden party» en el Retiro, donde se le regalará una copa de oro, una función en el teatro de la Zarzuela interpretándose obras francesas y españolas y con el concurso de la banda municipal y con algunos otros festejos más.

El ministro de marina
Hoy marchará a San Sebastián el ministro de Marina para despachar con el Rey.

Antes de marchar conferenciará don Amalio Jimeno con el jefe del Estado Mayor Central de la Armada almirante marqués de Arellano que llegará por la mañana procedente del Ferrol donde on nombre del Estado hizo cargo del acorazado «España».

Recompensas militares
Probablemente esta semana se firmará la propuesta de recompensas por la campaña de Marruecos.

Abarcará la propuesta las acciones militares desde el principio de las operaciones hasta el 24 de Junio día en que se libró el combate de Ben Karrik.

De Gobernación
El ministro de la Gobernación al recibir esta madrugada a los periodistas nos ha manifestado que en Barcelona seguía reinando tranquilidad.

Nos dió cuenta el ministro de la reunión que habían celebrado los fabricantes del llano de Barcelona y de la modificación que proponen al horarior del trabajo.

Luego nos dijo que habían llegado a Oviedo los delegados mineros que estuvieron conferenciando con el gobernador y que este conferenciará hoy primero con los patronos y después con los obreros.

El señor Alba negó que hubiese firmado hoy el Rey la anunciada combinación de gobernadores.

Termino diciendo el ministro que se propone marchar por 48 horas a San Sebastián si el conflicto de los mineros asturianos se lo consiente.

Cambio de im resonés
Dicen de San Sebastián que ayer fueron al objeto de cumplimentar a la Reina Madre los señores Conde de Romanones y García Prieto.

Ambos ilustres políticos se encontraron en una de las antesalas y hablaron brevemente, claro está que de política, si bien ambos a la salida negaron que hubiesen abordado el tema candente, habiéndose limitado a breves palabras de cortesía al cruzarse en una de las habitaciones del Palacio.

Esto no obstante hay quien afirma que se habló de posible inteligencia entre las dos ramas que hoy dividen al partido liberal.

De Gracia y Justicia
Ayer S. M. despachó con el Ministro de Gracia y Justicia sancionando larga combinación de Magistrados.

Entre los reales decretos firmados figura uno nombrando magistrado de la Audiencia de Palma a don Rafael Betancourt.

Los disidentes
Siguen el señor García Prieto recibiendo cartas de sus amigos, contestación a las que les dirigió dándoles a conocer los deseos de don Alfonso para llegar a una inteligencia. Casi todos unánimes se muestran propicios a la unión pero coinciden en dos puntos concretos; la jefatura para el Marqués de Alhucemas y un programa que signifique la apertura inmediata de las Cortes para realizar eficaz obra liberal y democrática.

Respecto al segundo extremo no sería difícil armonizar los intereses de todos, pero el primero es más vidrioso y a ello no quieren ceder ni Romanones ni García Prieto.

Aquel manifestó que la jefatura la tiene siempre el que está en la cabeza del banco azul, cuyo puesto no puede ceder por no considerarse fracasado.

Si acaso las mayorías le derrotasen en una votación, entonces se consideraría desligado de todo vínculo con el partido y dejaría a S. M. que libre-

mente ejerciera su regia prerrogativa.

El tratado con Portugal
Las negociaciones relacionadas con el tratado hispano-portugués sufre ahora un período estacionario.

En la última entrevista que han celebrado el ministro de Estado y el plenipotenciario de Portugal hizo entrega el señor López Muñoz al señor Selvas de las bases acordadas por el Gobierno español y que comprenden los límites en que ha de cerrarse el futuro tratado.

Hasta que el Gobierno lusitano no resuelva acerca de las mencionadas bases no se reanudarán las entrevistas de los señores López Muñoz y Selvas.

Se supone no tardará mucho la nota contestación del Gobierno portugués y que en ella habrán disminuido las peticiones de Portugal, que eran imposibles por los perjuicios considerables que suponían para los intereses comerciales españoles.

El ministro insiste en su criterio de variar muy poco o nada el espíritu de la nota entregada, fundándose para ello en que lo comprendido en dicha nota responde a un criterio del Gobierno adquirido eo virtud de las reclamaciones y quejas elevadas por numerosos comerciantes de industrias que sufren una competencia casi ruinosa con el tratado—cuya vigencia está a punto de concluir.

Remanones y el Rey
El rey ha regresado de Biarritz a mediodía y seguidamente ha subido a Miramar el conde de Romanones para dar cuenta al monarca de los asuntos pendientes y de su conferencia telefónica con el ministro de la Guerra respecto a Marruecos. Las últimas noticias acusan tranquilidad.

El presidente ha regresado al ministerio de jornada.

Norteamérica y España
Ha sido elevada a Embajada la Legación de los Estados Unidos en Madrid y ascendido por tanto a embajador el ministro plenipotenciario.

Correspondiendo a este acuerdo del Gobierno norteamericano, el Gobierno español ha elevado a Embajador su Legación en Washington y probablemente será ascendido a embajador el ministro plenipotenciario señor Riano.

Varias noticias
Entierro del «Loquillo»
Se ha verificado en Murcia el entierro del picador Loquillo, muerto por un toro en la corrida que se celebró en esta plaza el domingo.

Presidieron el acto el alcalde y los concejales y llevaban las gasas amigos íntimos y compañeros de profesión del finado.

El acto estuvo muy concurrido, figurando entre la comitiva varios toreros y picadores.

Fallos cumplidos
Según noticias recibidas de Madrid esta mañana, a las seis, han sido ejecutados, en Gerona, el reo Bruguera, y en Almería los reos de Gador.

Noticias desmentidas
En los centros oficiales se niega fundamento a la detención de un extranjero supuesto complicado en el asesinato del señor Canalejas.

«España Nueva» publicó el retrato y algunos datos de un sujeto que había estado 30 años en presidio habiendo sido indultado de la pena de muerte, por la sublevación de Santo Domingo de la Calzada, el cual nunca había solicitado el indulto por no querer deber nada a la Monarquía.

Ante lo extraordinario del caso el citado periódico hizo resaltar la vida de penalidades del individuo citado en favor de la República, y algunos círculos republicanos de provincias habían ofrecido recursos, amparo y protección al individuo.

Pero hoy publica «España Nueva» un artículo confesando que ha sido víctima de un engaño.

A alguien se le ocurrió buscar antecedentes penales del sujeto en cuestión, resultando que desde 1876 ha tenido 16 condenas por estafa, habiendo estado en la cárcel cerca de 20 años.

El aludido sujeto se titulaba teniente de caballería.

España en Africa

Detalles de un combate
Anteayer se empezó, desde muy temprano, a oír violento cañoneo que procedía de la columna Arraiz, en los alrededores del aduar de Biut.

La brigada de Arraiz se hallaba en la misma posición en que había pernoctado.

El cañoneo comenzó a las cinco de la mañana porque así lo dispuso el general Arraiz, siendo cumplimentada la orden por las baterías de los capitanes Aguilar, Mesa y Ayala.

Aquellos, en las posiciones a que antes se ha aludido éste en la Cudia Federico.

Las baterías abrieron el fuego con dirección al lado en que está enclavado el aduar de Biut, con tan raro acierto que los proyectiles caían en las trincheras construidas por los moros, suponiendo que nuestro propósito era llegar hasta allí para destruir el poblado.

Los moros contestaban a nuestras tropas.

Los moros que se hacían fuertes en la loma que rodea el aduar de Biut fueron disminuyendo la violencia de la réplica y aprovechando esto el general dispuso que la primera compañía del regimiento de Berbón, avanzara hacia algunas de aquellas lomas, cuyas alturas juzgaba el general Arraiz posición excelente para batir a las restantes en que los moros se hacían fuertes.

Para proteger su avance se movilizaron estratégicamente otras fuerzas de la columna, para que el fuego hiciera más penosa la ascensión de aquella, que al fin pudo llegar a la cima del monte, luego de sostener una lucha encarnizada y mortífera, sufriendo el fuego vivísimo que los moros hacían por los flancos y el frente.

Para llegar a coronar la montaña, hubieron de desalojar a los moros parapetados en ocho trincheras construidas entre las lomas que rodean el aduar.

La compañía de Berbón necesitó desalojar a los cabileños de la primera, después de destruirla, pero aquellos se corrieron rápidamente a otra cercana, sin dejar de hostilizarnos, y entre soldados y moros se entabló una lucha desesperada.

Conseguido el objetivo, que al parecer no era otro que realizar un extenso reconocimiento el general Arraiz dió el orden de repliegue al campamento, del regimiento de Berbón, que se hallaba en las lomas que acababa de conquistar.

Mientras ocurría esto, otras dos pequeñas columnas, que operaban por otro lado, ocupaban dos lomas que los moros defendieron con gran tenacidad, empezando inmediatamente a realizar algunos trabajos para habilitar dichos lugares, donde se proponían penochar y seguramente hacerse fuertes allí para proteger una operación que se verificará muy en breve, teniendo por objeto la posición del aduar de Biut.

El repliegue, como siempre fué muy penoso, porque acentuaron los cabileños la ofensiva.

El fuego era vivísimo, y como consecuencia natural, nuestras bajas eran mayores.

Inmediatamente se organizaron los convoyes de heridos para trasladarlos a la Condesa y recibir allí auxilios.

Eran entonces las once y media de la mañana y el combate adquirió caracteres de inusitada violencia porque las distancias entre los combatientes se habían acortado mucho.

Continuó la lucha empeñada, hasta que nuestros soldados volvieron a ocupar las posiciones que abandonaron por la mañana, al iniciar la operación que finalizaba en aquel momento.

Está comprobado que los rebeldes sumaban un número importante, porque los combatientes de siempre habían sido reforzados por contingentes del interior.

El reconocimiento demostró que las trincheras abarcaban el frente y flancos del aduar Biut.

Los heridos, después de curados en la línea de fuego, fueron transportados a la posición de Cudia Federico, donde se les practicó la cura definitiva. Luego se organizó un convoy a la Condesa, y en lanchones remolcados

por el «Manuel María» fueron conducidos a Ceuta, ingresando en el Hospital Dockers.

Los más graves fueron conducidos por tierra, y los tenientes Cardenal y Trigo, que están gravísimos, quedaron en la posición hasta que su estado haga posible el traslado:

El general Arraiz, a las seis de la tarde, se retiró al aduar de Beniislá, donde estaba el vivac.

El teniente Cardenal, del grupo de ametralladoras, fué herido al emplazarlas, recibió un balazo que le atravesó la ingle, cayendo al frente de la fuerza. Este oficial es sobrino del general Arraiz.

Los soldados han dado muestra de un espíritu admirable. Los días anteriores habían prestado servicio sin descansar, y además de ser muy rudo el combate, fué muy molesto a causa del calor y viento de Poniente que casi impedía oír las órdenes de mando y azotaba los rostros con arena.

La artillería hizo certeros disparos. El capitán Good hizo disparos a 5.000 metros, alcanzando los aduares moros, en los que causó grandes destrozos.

El día ha transcurrido con tranquilidad.

Al mediodía el general García Menacho marchó a la posición de la Condesa para conferenciar allí con el alto comisario, general Marina, que se encontraba en dicha posición, procedente de Tetuán.

El residente general se embarcó en el caza torpedero «Audaz», y se dirigió a Rincon de Medik. Una vez allí, regresó en automóvil a Tetuán.

A las siete de la tarde atracó en el muelle el vapor «Sister» de la Compañía de Correos de Africa, que salió a la una tarde de Málaga, conduciendo de Mallorca.

Fiesta mora
Comunican de Tetuán que en la plaza de España de aquella ciudad se celebró la pascua llamada de Mejdía, fiesta nueva que únicamente es un homenaje que se rinde a los sultanes.

Ocupaban la plaza más de dos mil moros.

Todos los balcones y azoteas estaban atestados de moras y hebreas.

Fuerzas del tabar y de las fuerzas regulares indígenas formaron en los alrededores de la plaza.

En el centro estaban el gran visir y los ministros del califa y el bajá de Tetuán, nobles, y caides prestigiosos que habían llegado para entregar regalos al califa.

Entre los caides del Rif que ocupaban los primeros lugares figuraban Abd-el Kader, El Checha, Maimón y otros que habían llegado para saludar al general Marina.

Después se veía a los caides de Alcazar, Larache y Arzila y de los montañeses tetuanes.

El califa hizo la entrada en la plaza bajo quitasol de terciopelo, precedido de esclavos y a los acordes de la Marcha Real.

Los moros notables ofrecieron al califa los regalos de la ciudad. El califa dió las gracias y se retiró pasando ante los generales Aguilera y Aguardo.

El Raisuli
Después de recorrer las cábilas de Ben Karrik, Wazan, Ausal, Anghera y otras excitándolas contra los españoles, el Raisuli se ha ocultado detrás del monte cónico donde se propone permanecer tres días.

Algunas confidencias aseguran que los cabileños de Sesaden y otros puntos debían unirse hoy en Ben Karrik para tomar acuerdos y que asistiría a la reunión el Raisuli.

Los cabileños siguen divididos, mostrándose unos partidarios de la guerra y otros de la paz.

Extranjero

La guerra en los balcánes
Turquía y Bulgaria
Los musulmanes de Gumuldjina y de sus cercanías han proclamado la independencia y han constituido un Gobierno provisional disponiéndose a luchar contra la dominación búlgara a cuya nación han adjudicado las potencias dicho distrito.

La conferencia reunida en Constantinopla para negociar directamente la paz entre Turquía y Bulgaria ha celebrado su primera sesión.

El gran visir y el general Savof, jefe de la misión búlgara pronunciaron discursos haciendo votos para que las negociaciones lleguen rápidamente a buenos resultados para los países.

Contra Grecia
Algunos periódicos franceses comentando las hazañas del Rey de Grecia según las cuales los triunfos de las armas helénicas se deben a las instrucciones alemanas, dicen que tales enseñanzas llevaron al ejército griego a la derrota en su guerra con Turquía, y si ganó en la de los búlgaros fué por haberse establecido en Grecia una misión francesa.

Terminan los periódicos sus artículos diciendo que en el próximo viaje del Rey Constantino a París, se deberá respetar el incógnito de que vendrá rodeado y no darse por enterada.

Cambios de almirantes
El contraalmirante Souchon ha sido nombrado jefe de la división de escuadra del Mediterráneo en reemplazo del contraalmirante Trasmier.

Instalación de primer orden
Rayos X.—Altas frecuencias.—Diatermia (penetración térmica).—Aire caliente.—Ozono.—Baños hidro—eléctricos.—Rayos ultravioletas.—Luz azul.—Masaje vibratorio, etc.

EMANATORIO DE RADIUM
primero en España; progreso definitivo en la curación del reumatismo, gota, neuralgias, arenillas, y todas las molestias producidas por el ACIDO URICO.

Director-Propietario:
JOSE SUREDA MASSANET, Médico ginecólogo
Danús 4. I.
De 10 a 1.

Crucero alemán en Palma
Sobre las nueve de esta mañana ha fondeado frente al Mirador, el crucero alemán escuela de guardias marinas, «Victoria Louise», que realiza un viaje de instrucción.

Navega dicho buque al mando del capitán de navío de la marina alemana Hren Frey, 20 oficiales y 642 tripulantes.

El «Victoria Louise» cuenta con dos torres artilladas con un cañón de 21 centímetros cada una, seis cañones mas del mismo calibre en los costados, seis de tiro rápido y varias ametralladoras y otros cañones de menor tamaño, sumando un total de 22 piezas.

Además lleva también a bordo dos tubos lanzatorpedos, y desplaza 1.000 toneladas.

Tan pronto como fondeó dicho crucero fue cumplimentado su jefe por las autoridades de Marina.

Procede de Valencia donde ha permanecido unos diez días.

Reciban los marineros alemanes nuestra bien venida.

Constitucion de gremios
En el «B. O.» se publicará la siguiente convocatoria para la constitución de gremios para el año 1914.

Día 4 octubre: A las 10 vendedores al por mayor de harinas y cereales; a las 10:30 vendedores al por menor de tejidos e hilados; a las 11 tiendas de mercería y paquetería; a las 11:30 taberneros; a las 12 tiendas de abacería.

Día 6: A las 10 bodegoneros; a las 10:30 cafés económicos; a las 11 casas de pupilos; a las 11:30 tablajeros; a las 12 tiendas de aceite y vinagre.

Día 7: A las 10 tiendas de cordales y sogas; a las 10:30 tenerías; a las 11 Abogados; a las 11:30 Notarios Colegiados; a las 12 Procuradores de los Tribunales.

Día 8: A las 10 Farmacéuticos; a las 10:30 Plateros en composuras; a las 11 Barberos; a las 11:30 Carpinteros; a las 12 coseteras en obrador.

Día 9: A las 10 herreros; a las 10:30 hojalateros y vidrieros; a las 11 panaderos; a las 11:30 sastres sin géneros; a las 12 zapateros.

Marítimas

Ayer durante todo el día sopló con intensidad fuerte viento del segundo cuadrante obligando a los faluchos de pesca a tomar refugio dentro del puerto.

El vapor Monte Toro que tenía que salir para Mahón a las seis treinta se vió obligado a demorar la salida hasta esta madrugada que lo ha verificado a primera hora.

Después del mal tiempo salieron anoche a las diez el «Jaime I», para Barcelona y «Lulio» para Ibiza.

Esta mañana ha llegado en algun retraso el vapor «Miramar» siendo su travesía muy

que estaba agregado a la inspección de la artillería de costas y minas marítimas.

Explosion a bordo
Durante los ejercicios de tiro a bordo del torpedero «Peitki» hizo explosión un cañón hiriendo gravemente a varios artilleros y matando a dos.

Español criminal
Un español llamado Bonifacio Marcelin, de veinticinco años de edad, entró sin permiso en un baile que se celebraba en Beziere y se mescoló entre el público. El vigilante de la sala quiso impedirlo y entonces Bonifacio hirió con un cuchillo a dos personas, una de ellas gravemente. El agresor huyó.

VALORES PUBLICOS
Cotización Oficial de 10 Setiembre

Interior coatoado	79.70
Interior fin de mes	79.72
5 por 100 amortizable	98.90
Amortizable	91.75
Banco de España	448.00
Compañía Tabacalera	290.00
Francos	6.65
Libras	26.92
Exterior	92.70

Instituto Sureda

de Electricidad médica, Fototerapia y Radium
Instalación de primer orden

Rayos X.—Altas frecuencias.—Diatermia (penetración térmica).—Aire caliente.—Ozono.—Baños hidro—eléctricos.—Rayos ultravioletas.—Luz azul.—Masaje vibratorio, etc.

EMANATORIO DE RADIUM
primero en España; progreso definitivo en la curación del reumatismo, gota, neuralgias, arenillas, y todas las molestias producidas por el ACIDO URICO.

Director-Propietario:
JOSE SUREDA MASSANET, Médico ginecólogo
Danús 4. I.
De 10 a 1.

penosa a consecuencia de las fuertes blaut das que ha tenido entrando al canal.

El vapor «Menorquin», que tenía que llegar hoy de Mahón no lo ha verificado a causa de haber suspendido la salida de Mahón motivada por el mal tiempo que reinaba en aquella cuesta.

Ha sido nombrado patron de la falua de la estación sanitaria de Barcelona el que lo era de la de Palma do Mallorca, Francisco Murri y Ferragut.

Ayer salió de Barcelona para Lisboa el bergantín goleta «Urbana» de es a matrícula.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas comienza en la iglesia de Santa Fé en honor de la Virgen del Buen Camino. Exposición a las seis, acto continuo las Adoraciones de San Rosa y estación; por la tarde a las seis y media Rosario, continuación de la novena con sermón por el Reverendo P. Antonio Serra; C. M. y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Pilar en Montesión a San Cayetano.

Santo para mañana.—El Dulce Nombre de María y San Valeriano y San Leoncio mártires.

Ningun enfermo del ESTÓMAGO e INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con acertadas medicinas de París, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y cuando dichos médicos les han recetado el ELIXIR SAIZ de CARLOS (STOMALIX) han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso el estómago enfriado.

De venta en las principales farmacias del Estado y Serrano, 30, MADRID. Se resalta por correo billete a quien le pida.

Desde Ibiza

Cuando ya se hallaba en máquina el presente número recibimos el siguiente telegrama:

Ibiza 11—9:30 m.
Temporalazo ciclón llevó ayer tarde casa faro den Pou mujer herida recogidos faroleros isla Espalmar de sale personal Obras públicas.

CENTRO DE ANUNCIOS

de M. Serray y Bennassar

Plaza de Santa Eulalia -- 10 -- Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias encaje de impresos, etc., etc., en los periódicos

La Región, la Última Hora, Correo de Mallorca, Diario de Palma, y revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos

Fonotipia y Odeón

Son los mejores discos
Los de audición más clara
Los más potentes
Y los más baratos
De venta

CASA CASTELLA
Santo Domingo 34 y 36
PALMA



Grandes Almacenes SAN JOSÉ

GRAN BARATURA

POR CAMBIO DE LOCAL

PAPEL DOMINO

Pidase en todas partes

Aprobado contra la impotencia

Lloid Sabaudó

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, directo para **Buenos Aires** el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha **Príncipe di Udine** realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.
SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS
TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 20 de Septiembre saldrá para igual destino, el vapor **Tomaso di Savoia**

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.

Pedid **MANZANILBAS "VICTORIA" y "CANILLAS"** de C. DE OTOLAURRUCHI.—SANLUCAR DE BARRAMEDA

Representante en Mallorca: Guillermo Miralles, Agua 24.—FELANITX

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las umoradas e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.



Vapores Correos Italianos con Itinerario fijo para **Montevideo y Buenos Aires** Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, **Lloid Italiano y La Veloce de Génova**

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Lloid Italiano	Cordova	7 Septiembre
Navigazione Generale Italiana: La Veloce	Re Vittorio	11 id
Navigazione Generale Italiana: La Veloce	Duca di Genova	18 id
Navigazione Generale Italiana: La Veloce	Regina Elena	25 id
Navigazione Generale Italiana: La Veloce	Duca Degli Abruzzi	2 Octubre
Navigazione Generale Italiana: La Veloce	Italia	9 id
Navigazione Generale Italiana: La Veloce	Principe Umberto	5 id

Para mas informes:
Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase á los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga á D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

Ferreteria CASTELLET

BANCH DE S' OLI—PALMA

Talleres de construccion de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

GRAN SURTIDO DE Cocinas económicas y estufas

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta: en Droguerías y Perfumerías. Farm del acia GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.



LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel	15 Septiembre	Barcelona	9 Octubre
Cádiz	23 Septiembre	Valbanera	31

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 20 de Septiembre el magnífico vapor.

CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan para embarcar para reservarla la cabida necesaria.
Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Palas, Pizá y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el **Instituto del Radio**.
Pelaires, 102, 1.º Palma.

Sellos de goma y de Metal

De toda clase de modelos y dibujos se confeccionan á precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como tambien Iniciales con apellido (entrelasado), estampillas auténticas y no auténticas, monogramas, alegorías de todas clases etc.
Plaza de Santa Eulalia 10, Palma.
De 8 á 12 y de 3 á 6.

Burrito

Se vende uno, con su carrito de lujo y bonitas guarniciones, todo nuevo. — Informarán, Centro de Anuncios, Plaza de Sta. Eulalia, 10.

FINCA RÜSTRA

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 destres, situada muy cerca del Puente Romano.
Informarán **Centro de Anuncios**.

A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados á precios económicos
Dirigirse al **Centro de Anuncios**, Plaza de Sta Eulaliana número 10.

Motor á gas Ofro

Se vende uno, de un caballo, casi nuevo, con sus accesorios ó sin ellos, á precio ventajoso; ello é informen: **Centro de Anuncios**.

CASAS DE RECREO

Se alquilan dos situados en punto céntrico de Establissements, una de planta y la otra alta.
Informarán Rubí, número 30, Palma